

TARIFA:

Suscripción mensual...\$ 1.00
Número suelto..... 0.05
" atrasado..... 0.15
AVISOS Y COMUNICADOS
PRECIO CONVENCIONAL
Apartado de correo número 539

EL DIA

OFICINA:

Avenida Central, Este, número 272, frente a la casa de habitación de don J. R. Mata y 75 varas al Este de la Tesorería de la Junta de Caridad

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR PROPIETARIO, RAFAEL ALPIZAR A.

AÑO I

San José, viernes 22 de Febrero de 1901

NÚMERO 135

ALTERNABILIDAD EN EL PODER

LA PRENSA INDEPENDIENTE PROCLAMA

SENSATA POLITICA INTERNACIONAL

BERNARDO SOTO

PARA CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA

EN EL PRÓXIMO PERIODO CONSTITUCIONAL

DE 1902 A 1906

DEMOCRACIA Y JUSTICIA AL MERITO

RESPECTO A LA OPINION PUBLICA

HOTEL INTERNACIONAL

El distinguido y renombrado don José Sacripanti, hace saber a su numerosa clientela y al público en general, que se encuentra por segunda vez en su primitivo local a la disposición de todo el que tenga buen gusto y sepa apreciar lo que en verdad es bueno.

Habitaciones lujosas, cómodas y bien ventiladas. Precios sin competencia entre los hoteles de primera clase.

MANUEL ANTONIO y ARISTIDES BONILLA

Compran café de clases inferiores al mejor precio y al contado.

COMPRA UNA ROMANA DE PLATAFORMA, DE SEGUNDA MANO GUSTAVO PRADILLA



HOTEL IMPERIAL

Después de importantes mejoras volvió a abrir su

RESTAURANT

TIENE UN BUEN COCINERO FRANCÉS SERVIRÁ COMIDAS Y CENAS A LA CARTA

Cuarenta cuartos de primera, alfombrados, con muebles lujosos y luz eléctrica.

BAÑOS TIBIOS Y FRIOS — TARIFA MÓDICA

HOTEL EN ALAJUELA

— con servicio de refectorios y cuartos a la última —

En la misma casa hay establecimiento de VINATERIA donde se encuentran todos los artículos de consumo diario y extraordinario y Caballeriza con inmejorables bestias de paseo y caminor lago tiene don

BUENAVENTURA CORDERO

EL DÍA

DIRECTOR PROPIETARIO

Rafael Alpizar A.

San José, febrero 22 de 1901

QUÉ LASTIMA!

Tarea altamente ingrata y altamente triste es la de algunos individuos, que manchando la pureza de nobles sentimientos con los cálculos del interés, la influencia de las pasiones ó la ridícula soberbia, tratan de sembrar la división entre los ciudadanos, como el único medio de combate de que disponen, ya que la razón y la justicia están para ellos vedadas; luchan, aunque inútilmente, contra una corriente que á su pesar los arrastra y que puede estrellarlos cuando menos en las rocas del olvido.

En la actual contienda política, se ha dicho, se ha repetido, se sabe y se siente que el pueblo lo que persigue es la salvación de los principios, sin que el personalismo entre para nada; y sin embargo, se tilda la causa de personalista, escondiéndose hipócritamente los enemigos tras una máscara de principios que no tienen y que no pueden tener los falsos patriotas. Tergiversar el fin de la causa haciendo remembranzas de pasadas luchas ó poniendo en juego diferencias religiosas que para nada entran en la cuestión, es confesarse impotentes para enarbolar una bandera cuyos colores atraigan la atención de todas las miradas; es combatir en guerrillas al amparo de las sinuosidades del terreno, y no en campo abierto, lo que puede admirar por la táctica, mas nunca por el valor ó por el "número".

¿Qué otra cosa significan esos cargos apasionados, esos insultos bajos y esos pasquines que ruborizan; qué esas bombas que estallan en medio de la multitud sin causar el más leve daño, arrojadas por anónimos anarquistas del pensamiento; qué otra cosa que la confesión tácita de que á la arena se pueden bajar los gladiadores? Y en realidad, para todo eso no debíamos tener otra cosa que el silencio ó la indiferencia, ó cuando más la sonrisa de compasión que asoma á los labios al ver los apuros del pobre chicuelo que ha roto un plato.

Confundidos en brazos del patriotismo están todos los elementos sociales; poderosos y humildes, grandes y chicos, liberales y conservadores, y no bastarán á separarlos diferencias de fortuna, ni de sociedad, ni de religión, porque de eso no hay un ápice en el corazón de los aliados, que lo que persiguen es la salvación de la Patria, idea que está por encima de pasiones y diferencias.

Los disparos de los guerrilleros se perderán en el bosque sin conseguir desprender una hoja siquiera del árbol; y al ver tras los matorrales á algunos que allí no pensábamos encontrar, exclamaremos compasivamente ¡qué lástima! como el campesino que ve despeñarse en insondable abismo á alguna de las ovejas de su redil.

NOTAS

De Guatemala

En uno de sus recientes números trae el "Diario de Centro América" los sueltos que á continuación reproducimos:

"LOS COLONES.—Muchos colones están trayendo á esta capital, de Costa Rica.

Esos colones los están vendiendo aquí á precios regulares, aunque su sonido no es bueno como el de las onzas ú otras piezas pequeñas de oro.

A los costarricenses les va á quedar solamente la gloria de haber tenido esa moneda unos cuantos días.

CUANDO APRIETA EL ZAPATO

En más de una ocasión ha-se visto, en periódicos josefinos, cierta tendencia ó espíritu de anticentroamericanismo. Por eso nos ha llamado la atención lo que acaba de publicar un periódico de Costa Rica.

Reproducimos íntegros los dos párrafos siguientes:

"Costa Rica debe ahora poner en conocimiento de sus otras hermanas el resultado de su cuestión de límites y que cada una revise el fallo arbitral, punto por punto, y dé su opinión acerca de él. Entonces, si Centro América dicta en contra de tan injusta solución, que ella reclame sus sagrados derechos, y si es preciso, ofrez-

camos el sacrificio de nuestra sangre.

Guatemala, Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa Rica, retazos del suelo centroamericano, que sabrán unirse y defenderse los unos á los otros, son los países que necesita la Patria para anular ese fallo, que estrecha nuestros horizontes."

¿Conque ahora ya somos centroamericanos?

No hay que decir "de esta agua no he de beber," porque como dice otro adagio: "Quien escape hacia el cielo, el que no cae resbala."

CORRESPONSALES

DE MIRAMAR

Señor Director de

EL DÍA

San José.

Muy señor mío:

Cumpliendo con el compromiso contraído con usted y sus numerosos lectores, de informar todo cuanto se relacione en bien general de nuestra localidad, y aunque para ello hay que arrostrar enemigos gratuitos, no desmayaremos en darle las noticias que lleguen á nuestro conocimiento, siempre que ellas se relacionen con la verdad.

Higiene.—En esto andamos muy mal; aquí en el centro se destazan cada semana dos ó tres novillos, y cada carnicero lo hace en el patio de su casa á distancia de tres ó cuatro metros de sus habitaciones, situadas éstas en el centro de la población. La sangre del animal degollado, naturalmente impregna en su camino emanaciones pútridas que exhalan al calor de Febo. Conviene, pues, que tome nota nuestra ilustre Municipalidad, á fin de que mande construir un galerón adecuado para el destace y así evitaríamos las consecuencias de una epidemia.

Junta de Educación.—Parece que hubo un acuerdo de la Municipalidad para el nombramiento de la nueva Junta, recayendo en los señores don Juan S. Jiménez y don José González, quienes se han excusado en otros años, y ha sido inútil este nombramiento, puesto que esperan estos señores que se les comunique oficialmente para excusarse otra vez de dicho cargo por tener motivos que ya están legalmente justificados. Así es que esperamos se nombre nuevamente la Junta, y proponemos como Presidente de ella al señor Fernando Hinesreza, persona que no dudamos aceptará el cargo.

Telegrafista.—Hoy parte para Palmares el joven Agustín Cam-

ros, que ha desempeñado este cargo muy á satisfacción del público tanto por su buena conducta como por su trato amable para con todos. Sentimos mucho la separación de este empleado, que no necesita recomendación porque por sí sólo se recomienda. Descámonse un viaje muy feliz al amigo Campos.

Huésped.—En los primeros días del presente mes llegaron á ésta, procedentes de San Francisco de California, el Presidente de la mina "Bella Vista", Mr. T. O. Poponoe, su estimada señora y sus niños, á quienes nos es grato presentarles nuestro atento saludo.

Viajeros.—Sabemos que están al llegar á hacernos una visita, nuestros estimables amigos el señor cura párroco de Esparta, don Diego Rodríguez y don Francisco Alvarado; vienen estos estimables caballeros con el fin de tratar el medio de edificar nuestra proyectada ermita, pues que la Junta Edificadora duerme el sueño del justo y sólo parece que el nombre nada más conserva. Mucho esperamos de estos progresistas caballeros en que nos ayudarán á llevar á cabo nuestra empresa.

Hasta mi próxima, señor Director.

De usted atto. S. S.,

CORRESPONSAL

HECHOS Y DICHS

El tiempo de cuaresma en la Dolcrosa

El M. Rdo. Padre, Vicario de esta Iglesia, hará los ejercicios de cuaresma del modo siguiente:

Los lunes, martes y miércoles, rosario y ejercicios de explicación de la doctrina cristiana, por el Vble. Padre Maestro fray Luis de Granada, á las seis y media de la tarde.

Los jueves y domingos, sermón de asuntos cuaresmales.

Los viernes, rezo de la corona dolorosa, seguido del viacrucis y plática sobre un punto de la pasión.

Los sábados, rosario con salve y letanías cantadas, plática de la Santísima Virgen.

Se espera la cooperación del vecindario á estos actos de devoción.

EL CAPELLAN.

¿Continúa el movimiento de tropas?

Matrimonio

Nuestro amigo don Alfonso Barrantes y su señora doña Jovita de Barrantes nos participan el próximo enlace de su hija Sofía con el señor don Juan Bautista Castro. Desde

ahora deseamos dicha completa á los futuros esposos.

El domingo próximo será puesta en escena, por la Compañía Infantil Unida, "El Rey que rabió."

Los ladrones están por querer hacer de las suyas en diferentes partes de la República.

Parece que va desapareciendo por completo la fiebre amarilla en Puntarenas. ¡Magnífico!

El invierno está con ganas de venírseos ya encima.

Dicen unos que vendrá pronto una ópera, otros que una zarzuela, y nosotros decimos que vendrá... ¡pantomina!

En Escasú dejó de existir don Manuel Zúñiga, padre del Dr. don Marcos Zúñiga, á quien damos nuestro pésame.

Trabajadores.

Muchos le llegan por cada vapor á la United Fruit Co. para la construcción del Ferrocarril al Norte. Activamente se trabaja en Río Banano y en Zent.

COLABORADORES

A DON ISAIAS GAMBOA.

"Todo vive en la naturaleza, hasta la muerte, y todo suena, hasta el silencio."

Vivimos, pues, y agitamos el aire; pero vivimos negativamente! Sin hogar, somos hijos expósitos de la existencia y nuestro sonido, al parecer, es apenas así como el que produce el agua que en fuerza natural busca su nivel: vamos hacia el remanso, pero qué despacio!

Estamos desterrados de la región venturosa y, como Tántalo, siempre en el suplicio.....! Arrastramos una vida, una vida que ni siquiera se iguala al movimiento en el pulso de hrs eternidades.....! Somos juzgados por los dichosos y potentados con una especie de curiosidad saturada de ingratitud y despotismo porque sus mieses están mecidas por los vientos de la bonanza.....

Para los "ausentes," no quedan ni las migajas de los desposados con la fortuna. Amargos mendrugos que los desengaños y falta de seres que con justicia ocupan el corazón, endulzaron! Y hasta el sueño, semejanza de la felicidad, al decir de un escritor, huye de nuestros ojos para perdurabilizar mas y mas nuestro calvario!

Somos hijos legítimos del dolor!!

E. MARIN M.

SECCION AJENA

ECOS DE FRONTERA.

Dice "Vanguardia" de Li-

beria que muy pronto reproducirá algo que se relaciona con el ingenio de nuestros hombres conspicuos del civilismo: *La visita inesperada* — y que resolverán punto por punto la célebre adivinanza de Dobles y Centeno intitulada: "El pájaro de bella traza." Estamos ansiosos de ver esos hermosos trozos de literatura, producción admirable de la inteligencia humana.

Ponciano Obregón se fué! — se fué Ponciano Obregón... uno de los próceres del faerronismo, como si dijéramos uno de los próceres de la independencia mexicana.

Ponciano es un valiente; supo enfrentarse á los empujes de la política iglesia arrostrando los peligros, solamente por defender los designios tenebrosos que intriga contra Costa Rica el general Presidente don José Santos Zelaya.

Parece que nuestras autoridades le cojieron una correspondencia que iba para Managua y que llevaba un su amigo Gregorio.

El resultado de la correspondencia zelayuna fué la ignominiosa *descharchada* de Ponciano que en esos angustiosos días desempeñaba con gran acierto la Secretaría de la Municipalidad de este Cantón.

Ponciano Obregón se fué — se fué Ponciano Obregón — y lo acompañó hasta la frontera su amigo inseparable y correligionario, el Capitán don Carlos Faerron, hijo del diputado don Federico Faerron y hermano del redactor de "La Vanguardia."

Liberia, febrero 8 de 1901.

EL REY DAVID Y BETZABÉ.

CABLES

Pekin, 19. — Los enviados extranjeros acordaron dar ocho días de plazo al gobierno chino para expedir un edicto satisfactorio. El sábado pasaron muy mal rato los comisionados chinos, Li Hung Chang y el principe Ching. El Ministro alemán Dr. von Schwartzstein visitóles para manifestarles que si antes del 23 de febrero no había el gobierno cumplido con las demandas de los aliados el conde Waldersee emprenderá marcha á Singan Fu á la cabeza de una gran expedición. Los comisionados le preguntaron cuantos hombres compondrían la expedición; el Ministro les manifestó que habria suficiente para llegar á la capital china. Los comisionados pusieron un telegrama á la emperatriz viuda manifestándole la necesidad de aceptar pronto las condiciones impuestas por las potencias porque de otro modo los ale-

manes seguramente emprenderian marcha á Singan fu. Mas tarde un ataché de la legación británica visitó á los comisionados chinos para manifestarles que los ingleses estaban aburridos de esperar la respuesta del gobierno chino, que la tropa está ansiosa y entusiasta para marchar el sábado con los alemanes, no descansará sino hasta que todos los miembros de la corte hayan sido capturados.

A LOS EXPORTADORES de madera de cedro se ofrece un lote, equivalente á quinientas trozas, que se colocará para el embarque, en Boca Vaja, puerto en el Pacífico, en el desembocadero del río Paquita. Se informará en esta oficina.

Matías Trejos Abogado y Notario ha vuelto á abrir su bufete en la oficina del Licenciado don Alberto Echandi.

RELOJERIA Y PLATERIA

— D E —

Vicente Palavicini

Acaba de trasladarse al local contiguo al Hotel Hispano-Americano, frente al Mercado.

Ese establecimiento, en cuyas obras es notable el esmero y puntualidad, cuenta, en el ramo de Relojería, con la colaboración de don Gregorio Soto, relojero muy conocido y recomendable por todos conceptos.

VARGAS & VARGAS

Tienda recientemente instalada, contigua á la Relojería del señor F. López García.

Ultimamente han recibido inmenso y variado surtido de zarazas, lanas y gasas.

Gran rebaja de precios.

BARBERIA

— D E —

MARCELINO COTO

Esquina del Hotel Internacional, frente á Robert Hnos.

Operarios competentes, esmero en el servicio, asco completo y amabilidad para con los parroquianos.

Se desinfectan los útiles de manera excelente antes y después de usarse.

4,000 Colones.

Hay listos para colocar cuatro mil colones á interés módico, con hipoteca en casas de esta ciudad ó en fincas cercanas á la misma.

Ssn José, Febrero 6 de 1901.

JOAQUIN ZÚÑIGA

FERRETERIA

— D E —

THOMPSON Y MATIAS

Completo surtido de tijeras para señoras, para costura, para de bolsa y especiales para cortar uñas. Acentadores, navajas, y uñeros IXL, superiores á las "Rodgers," y más baratas. Cepillos romanos.

Gran surtido en utensilios para coches: arneses, collares, bridas, etc. Especialidad en accesorios y agujas para toda clase de máquinas de coser.

FIN DE SIGLO

BARBERIA de MARCELINOCOTO

Esquina del Hotel Internacional

Cerca de la Oficina de LA REVISTA

Donde mejor y más frecuentemente se desinfectan los útiles de trabajar

Especialidad en Navajas

¡ LA CLIENTELA ES MUY GRANDE !

TURNO DE LA MERCEDE

El domingo 3 de marzo tendrá lugar el turno anual a beneficio de la Iglesia de la Merced.

Lo que se pone en conocimiento del público en la confianza de que en es-



ta ocasión sea aun mayor entusiasmo que anime a los buenos pueblos vecinos en favor de la construcción de este templo de la capital.

MAXIMO CHAVES,
Srio. de la Junta.

COLEGIO SEMINARIO | Las clases del Colegio se abrirán el miércoles 6 de marzo. La matrícula quedará abierta en el mismo local del Seminario desde el 9 de febrero.

San José, 2 de febrero de 1901.

El Rector del Seminario.

Alquilo | Un local propio para establecimiento de comercio y con casa de habitación, donde estaba J. B. White.—P. de Morgan.—Pío Acuña.

ROBERT HERMANOS

UNICO ALMACEN DE ROPA

Para caballeros: Levitas, Fracs, Paletos, Smokings

Gran surtido de ternos de saco. Casimires de moda. Gran surtido de vestidos de verano desde C. 5.50 hasta C. 25.00.

Sacos de cretona, alpaca y seda de C. 2.50 á C. 9.00.

Sobretodos, Macferlands, Capas españolas, Camisas, surtido nuevo Ropa interior de algodón y lana, Corbatas, Bastones, Elegante calzaeo de becerro y de charol.

Para jóvenes y niños hay más de 50 especies de trajes de diferentes estilos y precios.

Para niños: calzado de novedad á precios de quemazón.

Para niñas: vestidos de piqué y casimir de blusa y enagua, estilo nuevo. Botitas. Zapatillas negras y amarillas.

Para señoritas: Trajes de piqué, calzado español, como ensayo se da al cabo.

Ultimamente han venido juguetes para niños y otros de mucha ilusión para los portales de Pascua que ya nos están tocando á las puertas

Hay admirables aparatitos de combinación y movimiento, como motores á vapor verticales y horizontales que funcionan con entera perfección. Los trencitos á vapor, Linternas mágicas, Pizarras transparentes, Carruajitos de largo movimiento y Aplanadoras Pequeñas, Cajitas de pinturas, Tivolís, Cajas magnéticas, Teléfonos, Tambores, Sables, Pistones, etc.

Hay también un variado surtido de juegos para prestidigitadores de otras clases de diversión como Dominó, Ajedrez, Damas, Hal-

mes, etc. etc. etc. mejor que todo es muy barato.

cosa

LA JOSEFINA

Esta acreditada Panadería se esmera cada vez más en la elaboración del pan y galletas empleando para esto buenos operarios y agua filtrada para dar así un pan de excelente calidad y asco el que ofrezco á bajos precios.

VICENTE CASTRO

— DENTISTA —

De vuelta á esta capital ofrece nuevamente sus servicios á su clientela.—Calle de Catedral, 200 varas al Sur del Parque.

LA BOLA BLANCA

BARBERIA--Calle Central Sur

VENDO muy buenas corbatas, cuellos, camisetas, cosméticos, pañuelos, billetes de lotería, perfumes, cepillos de cabeza, asientadores, un violoncello, muy buenos frescos para los clientes, navajas baratas, cuerdas para violín y guitarra, ofreciendo al mismo tiempo operarios que servirán á toda persona con delicadeza y asco.

Hermenegildo Jiménez.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Oficina:—Calle 20, 15 varas al Norte del Correo

Extracciones sin dolor.—Trabajos garantizados.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica"

RESTAURANTE CENTRAL DE H. MONLOUIS

Este antiguo y acreditado establecimiento conocido como lo mejor del país, ofrece á sus favorecedores el servicio escogido de siempre y que le ha asegurado el mejor punto entre los establecimientos de su género, tanto en el aseo como el buen trato de sus empleados.

CENAS TODAS LAS NOCHES

Hay comedores reservados para familias. Se sirve á domicilio y se aceptan encargos de banquetes, etc.

CANTINA BIEN SURTIDA

Academias de Inglés

EN CASA DE

Mr CLAUSEN

CALLE 20.

275 vs. sur del Parque Central

PRECIO Y HORAS A COMODIDAD.

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

Cuenta con la única instalación completa de aparatos eléctricos que se halla en Centro América.

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería, antiguo despacho de los Dres Calnek y Ulloa. Teléfono número 22.

Negocio

Vendo un hotel con cantina, cuartos y todos sus accesorios. Se halla en buen punto.—Entenderse con PÍO ACUÑA.

IMP. LAREVISTA. PROPIETARIO. ADAN GARCIA.